



**Nombre de alumno: Judith Anahí Díaz  
Gómez**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Breve Introducción a la  
Antropología Medica**

**Materia: Antropología Medica I**

**Grado: 1°**

**Grupo: "C"**

**1**

## Antropología Médica

Es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término medical anthropology que sirve, desde 1963, de etiqueta identificadora para la investigación empírica y la producción de teoría sobre los procesos socioles y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación.

El proyecto de la antropología médica (y en parte de la sociología médica cualitativa) ha permitido el debate con la enfermería, la medicina, la psiquiatría, y otras ciencias de la salud en torno a algunas cuestiones fundamentales:

- 1) El debate en torno a la influencia relativa de los factores geno y fenotípicos en relación con la personalidad y determinadas formas de patología: psiquiátrica y psicosomática.
- 2) La discusión sobre la influencia de la cultura en lo que se considera normal, patológico o anormal.
- 3) La verificación en distintas culturas de la universalidad de las categorías nosológicas de la biomedicina y de la psiquiatría.

- 4) La identificación y descripción de enfermedades propias de culturas específicas previamente no descritas por la clínica: denominadas trastornos étnicos (ethnic disorders), y más recientemente síndromes delimitados culturalmente (culture bound syndromes), como el mal de ojo o el tarantismo.
- 5) Los efectos de la diversidad cultural - entre otras la del género y la etnia - sobre aquellas prácticas del cuerpo que tienen efectos directos sobre los procesos salud / enfermedad / atención, como pueden ser las prácticas sexuales, las prácticas alimentarias, las técnicas del cuerpo o la influencia de las variables de género o la diversidad cultural.
- 6) El análisis de las prácticas relacionadas con el proceso / salud / enfermedad / atención que incluye por un lado las prácticas de autocuidado, así como las prácticas y culturas profesionales e institucionales que están vinculadas.

### La Antropología y la Sociología médica aplicada

La colaboración entre la Antropología y la Medicina, tuvo que ver con el despliegue de los programas de salud comunitaria en minorías étnicas y culturales

y con la evaluación etnográfica y cualitativas de instituciones sanitarias - hospitales, manicomios y servicios de atención primaria.

En el primer caso se trataba de resolver los problemas de implantación; en el segundo, al análisis de los conflictos interestamentales dentro de las instituciones: especialmente entre médicos, personal de enfermería, personal auxiliar y personal de administraciones.

Desde los años sesenta, la biomedicina se ve confrontada a una serie de problemas que exigen revisar los mal llamados factores predisponentes de naturaleza social o cultural, reducidos a variables en protocolos cuantitativos y subordinados a interpretaciones causales de matriz biológica y genética. Entre estos deben destacarse:

- a) La transición entre un patrón dominante de patología infecto contagiosa aguda a un patrón de patología basado en enfermedades crónico degenerativas sin una terapéutica etiológica específica.
- b) La emergencia de la necesidad de desarrollar dispositivos y estrategias de cuidados de larga duración, frente a intervenciones terapéuticas incisivas.
- c) La influencia de conceptos como calidad de vida en relación a los criterios terapéuticos clásicos en biomedicina.

## Bibliografía

Virgili, U. R. (2021 de 08 de 18). medical anthropology research center . Obtenido de <http://www.marc.urv.cat/>:  
[http://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf](http://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf)